
新京报：《画皮 2》从预
告片来看，走的是“东方式
指环王”的感觉？

陈国富：这我倒没想太
多，我听到有人看到费翔的
造型联想到“伏地魔”，我挺
纳闷的。估计也可能美术
组的设计受到了潜移默化
的影响，就好像影史里有很
多吸血鬼的造型，但多数都
是脸色苍白、獠牙露出来、
指甲长长的嘛。这方面对
华语片要宽大点，一看到魔
幻元素就非要找出真凶，这
也是不自信。

新京报：对于《画皮 2》
而言，它的特效很关键，你
自我评价如何？

陈国富：《画皮 2》不是
完美的电影，首先我们的投
资没有到一定规模，还有如
果再多给我们一点时间，我
们会在特效上更钻牛角尖
一点。比如本来想跑 500
米，但用的是跑 100 米的时
间来完成，在这个考虑下我

们完成得很好。我的经验
比较丰富，劝乌尔善不要死
磕特技，所以在特效方面还
是做了很多妥协，只能说在
华语电影里这部片的特技
还是顶级的。

新京报：你如何看待目
前华语电影特效的发展？

陈国富：现在的观众可
以随意看到美国大片，标准
已经形成，想要迎头赶上很
辛苦。你现在弄特效想找
美国团队，一方面他不一定
有时间，另一方面文化语言
都有隔阂。现在华语片多
数找韩国特技也是暂时的
妥协，最终中国还是要自己
扛起这个责任。

新京报：《画 皮 2》3D
化，有人抱怨国内 3D 银幕
一直很暗。

陈国富：这个问题我们
在解决。我现在才知道影
院为了省灯泡钱有意调暗
的，我们的对付之道就是提
前调亮 10%，没有按照国际

标准来制作数字拷贝。我
们做了最笨的的测试，拿着
拷贝去最不靠谱的影院看
3D 试映，发现不行后就回
去继续调亮。

新京报：3D 电影在北
美的势头在慢慢减弱，你
怎么看待 3D 电影的现状
和未来？

陈国富：我自己是不热
衷 3D 的，我戴近视眼镜，上
面还要戴个眼镜太痛苦。
但 3D 电影在中国不只是一
种电影的选择，而是有好大
喜功的仪式感在里头。3D
不见得更好看，但听起来更
奢侈、更贵，光这个标签就
不得了，这和社会风气及文
化品位都有关。电影变成
不只是电影，它变成了一个
宣泄活动，这个活动带有

“极尽感官之能事”的态度
—— 要 看 大 片 ，要 3D，要
IMAX。外国同行知道中国
是未开掘的金矿，但他们或
许从没真正理解为什么。

3D 对付暗黑提前调亮
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好莱坞 会逼迫着我们进步
新京报：今年上半年大

陆电影市场环境变化很快，
好莱坞电影一下子就取得
很大优势，和前几年完全不
同。你从台湾电影市场过
来，是不是比大陆电影人士
有更深感受？

陈国富：我提不出纲领
性的东西，我平时缺乏宏观
性的思考，都是面对具体的
作品。但从我个人而言，还
是乐于看到这种开放，因为
不管是什么产品，只要被过
度保护就是畸形发展，就停
滞萎缩，成为特权阶级盈利
的渠道。现在不得不开放，
形同变相要求质量提高，大
家都凭实力。这不仅对观
众好，对影院生意好，对电
影工作者也好，会逼迫着我
们进步。

新京报：台湾电影的

溃败有哪些经验可供大陆
借鉴？

陈国富：这我沒有答
案。其实答案不要问导演，
不要问媒体，不要问学者，
走在最前面的永远是商人，
最终他们知道生机在哪里，
他们也清楚不拼搏赚不到
钱。政治思考、文化理念都
是滞后，看商业往哪里走，
那就是未來。尽管现下一
切商业挂帅，中国的创作者
还是有使命感的，不会甘于
被“文化殖民”。我们只能在
不断毁坏、堕落、自我怀疑
中找到新的文艺复兴。我
这一辈的人，有幸能经历这
段路程，还是非常刺激的。

新京报：如何应对好莱
坞影片目前的强势，华语电
影人应该做些什么？

陈国富：台湾经过的阵

痛，香港也经历了，但没想
到 大 陆 的 挑 战 来 的 这 么
快。其实一切都是在历史
的规律中发展着，我们不须
把两岸三地当成特殊案例，
全世界各国的电影发展都
经 历 过 这 样 的 蜕 变 和 阵
痛。这个“优胜劣汰”的过
程中，虽然会疼痛，但是牵
扯到市场利益和文化自尊
心，我们就不可能认输。不
服输的人可以杀出血路，创
造自己的历史。只要我们
激情、欲望、灵感还在，不可
能束手就擒。美国从上世
纪 20 年代到 70 年代都有海
斯法典严管尺度，但这不是
拍不出好电影的借口。电
影归根结底，考验的还是我
们的诚意和专业，你不能把
观众当白痴，否则你自己是
最大的白痴。

监制陈国富与导演乌尔善合作的《画皮2》是二人在“抗坞”道路上一次新的尝试。

说《画皮》
关于《画皮》第一

集成功的原因，我听到
两个说法：一个魔幻题
材的影片能获准拍摄
并上映，这有种久旱甘
霖的效果。还一个是

“婚外情大辩论”在结
尾被发挥的淋漓尽致：
老公谨守分际，元配温
良俭让，小三败的也不
冤，算是以死明志。通
俗电影如何确立主流
价值，《画皮》应可作为
教材范例。

论“监制”
从导演转向监制，

是因为在经历过《双
瞳》等影片的拍摄后，
我发现自己想法太多，
导戏速度慢，如果都要
实现，只能联合其他导
演发力。作为监制，因
为我理解各方，所以善
于调和；也因为曾是导
演，更能容忍导演的任
性，对他们比对投资人
有更多的感情认同。
电影像酿酒，但其生产
并不是工业化流程。

谈“新导演”
不需要再发掘新

导演了，已经够了。
挖掘出来的新导演好
好拍电影，未来 6-7
年都会有好电影可以
期待。仅去年一年，
完成拍摄的就有《星
空》《转山》《画皮 2》

《太极》（第1集和第2
集）五部作品，有点消
耗过度。我不能老把
自己当保姆，我也有
个人追求、有精力极
限(笑)。
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